

### **Sobre la llamada clase media\***

El excelente libro de Calixto Rangel sobre la pequeña burguesía en la sociedad mexicana, de 1895 a 1960, nos proporciona una muestra de lo que puede hacer un investigador honrado y serio cuando adopta una actitud científica, marxista, en el enfo-

que de la problemática social mexicana.

Empieza el autor con una introducción metodológica muy importante para determinar correctamente a la pequeña burguesía en el contexto de las restantes clases sociales y para acabar por

---

\* José Calixto Rangel Contla. LA PEQUEÑA BURGUESÍA EN LA SOCIEDAD MEXICANA, 1895-1960. Instituto de Investigaciones Sociales, UNAM. México, 1972. 239 pp.

consiguiente, con la confusión ideológica en la que caen incluso eminentes sociólogos o tratadistas del tema, algunos de los cuales se dicen incluso marxistas. La refutación, en este sentido, de la teoría burguesa de las "nuevas clases medias", que supuestamente daría al traste con la tesis marxista de la creciente polarización de la sociedad en dos clases antagónicas, es realizada con brillantez y además en forma convincente. Por otra parte sitúa correctamente a las clases medias de la población o a la "clase media" como la llaman algunos, como aquella que está formada por los trabajadores independientes además de que "por su situación de clase «intermedia» entre los capitalistas y los trabajadores asalariados o proletariado, la pequeña burguesía compone la parte media de la estructura de la sociedad capitalista y como tal se la puede calificar de «clase media»". Quizá de esta introducción metodológica sólo se le pueda reprochar al autor el que considere a los ejidatarios en bloque dentro de la pequeña burguesía, sin tomar en cuenta la diferenciación clasista que se ha venido operando dentro del ejido, advirtiendo por otra parte que las estadísticas mexicanas no permiten realizar esta diferenciación.

En el siguiente capítulo profundiza en el proceso histórico de la sociedad mexicana. Es muy brillante sobre todo en la descripción y análisis de la sociedad prehispánica y colonial, coinci-

diendo en esto con las tesis principales de un libro próximo a salir sobre el tema. Quizá su brevísima apreciación sobre algunos puntos centrales de la situación actual de la sociedad mexicana no sea muy correcta, como lo atestiguan sus palabras "orientada la política económica hacia el crecimiento capitalista interno, en base al fortalecimiento de la burguesía nacional, tiende, desde este punto de vista, a la creación material de un aparato industrial independiente..."; pues ese aparato industrial independiente y esa burguesía nacional no se ven por ningún lado.

En el tercer capítulo el autor entra ya en el tema y nos hace una detallada descripción del trabajo independiente de la sociedad mexicana en relación con la población económicamente activa pasando después a una acuciosa descripción de los diferentes segmentos que componen al sector de los trabajadores independientes, entre ellos, el trabajo independiente en el sector agrario, en las manufacturas, en el comercio, en los servicios, las profesiones liberales y en otros sectores de la sociedad mexicana.

En el siguiente capítulo se describen las condiciones de vida de la pequeña burguesía tanto en la agricultura, como en la industria y el comercio; esto es, "se presenta una rápida visión del sistema productivo mexicano, el cual constituye el contexto económico general en que se desenvuelve la actividad de las clases y capas de clase y un panorama

de las condiciones generales de los sectores agrario, industrial y comercial en términos de ciertos rasgos de distribución...; por último, la participación de los trabajadores independientes en el ingreso y gasto y las diferencias internas en estos aspectos durante el año de 1963".

El sistema de estratificación de la propiedad agraria en 1960 es otro de los múltiples aciertos que el autor introduce en su libro, ya que esta estratificación se realiza partiendo del valor de la producción, no ya del número de hectáreas; los resultados de esta estratificación nos confirman lo que ya sabíamos: la extraordinaria desigualdad en la propiedad de los capitales agrícolas. El proceso de concentración de los capitales en la agricultura se ha acentuado en las últimas décadas. Semejante panorama salta a la vista cuando leemos lo concerniente a los otros sectores analizados.

Para terminar con este tema, el autor introduce un capítulo concerniente a las formas de organización y de lucha de la pequeña burguesía; capítulo en general correcto, pero quizá un poco ahistórico, sin tener en cuenta los períodos que permiten a las diferentes capas de la pequeña burguesía oscilar en favor o en contra de las dos clases principales de la sociedad capitalista.

Al final se introducen dos capítulos sobre los empleados o trabajadores no directamente productivos, de los cuales se pueden sacar interesantes conclusiones si comparamos la evolución de las distintas capas de este sector.

En resumen, éste es uno de los más importantes libros escritos acerca de la problemática social de México y su lectura es indispensable para todos los estudiosos de la sociedad mexicana. LUIS SANDOVAL R.